
Ｒ１　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

東粟倉 東粟倉

ベルピール自然公園の指定管理を後山部落が受けて４年目となる
が、その現場を受け持っている。来年度以降、ベルピール自然公
園を行政的にはどのようにしていきたいのか。
料金が取れる場所ではないということで、試行錯誤しながらやって
いるが、その点に関してはどうか。何らかの形で収入しないと維持
管理ができないと思う。

令和２年４月１日から３年間、管理運営する指定管理者を令和元年
12月議会で議決済みです。利用料金がない施設ですので、自主事
業をやっていただきたいと考えています。
今年は阪急交通社のバスがかなり来たと伺っています。一般的に
は何かを販売するなどして、お客さんから収入を得ますが、その
他、使用料ではなく、コスプレなどの撮影に貸し出すなど、事業収
入で利益を得ることは差し支えありません。
自主事業で利益が上がることはよいことですが、条件として、地元
の方の理解、協力が前提となります。また、会計が公明正大である
ことが必要となります。

経済部

東粟倉 東粟倉
東粟倉が美作市に合併して10数年経つが、東粟倉を行政がどのよ
うに考えているか教えてもらいたい。

村政以来の観光資源開発投資と魅力のある歴史と自然遺産があ
るので、これを継承発展させることが一番のポイントだと思います。
工業団地を作るといったことではなく、自然環境や観光資源を発展
させる方向ですので、ベルピールも重要と考えています。その結
果、交流人口、定住人口が増える形にできればと思います。付け
加えるとすれば、教育も重視していく考えです。

企画振興部
経済部

東粟倉 東粟倉

東粟倉地区の移転、撤去した過去の観光施設を今後活用する予
定があるのか。たとえば最低限の管理のみをしている河川公園や
湯郷に移転したオルゴール館や現代玩具博物館。上物だけ残って
いるものについて活用計画はあるのか。民間で活用するには予算
的なこともあり厳しい。行政で活用する計画があればということでお
伺いする。

旧の現代玩具博物館、オルゴール夢館については市での利用計
画はありません。平成29年３月に使用の公募を行いましたが応募
がありませんでした。土地の所有者からは再度募集をかけるよう依
頼されています。応募がない場合、契約どおり土地の返還になると
思いますが、現在、公募の準備中です。
前回の募集条件に無理があったのかもしれません。土地の価格と
解体の価格の比較も必要となります。建物は市有、土地は借地で
すが、建物と土地を含め競売ということもありうるかもしれません。
企業所有の山の家などに活用するイメージは持っています。

経済部
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Ｒ１　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

東粟倉 東粟倉

こぶしの里の関連施設で整備された河川公園については、草刈は
最低限の管理に含まれると思うが、樹木の剪定などをして活用で
きないか。

河川占用許可は、毎年東粟倉総合支所から申請しており、管理と
して草刈りを年２回実施しています。こぶしの里の付属施設です
が、主体のこぶしの里が閉鎖されています。
河川公園を何かに使いたいという希望があれば可能性はありま
す。美作市に来るキャンプ客はうなぎのぼりに増えており、英田の
上山のキャンプ場は、協力隊のＯＢが運営することで、今年も6～
700人ぐらいが訪れています。デイキャンプなどに活用できるかもし
れません。民泊の方々が使いたいというような要望があるかも知れ
ません。
もし、誰も使わないということになれば、コストをかけない方向にな
ると思います。

経済部

東粟倉 東粟倉

ベルピール自然公園にはホールの中と外の２箇所にトイレがある。
女性用は２+２で１つは洋式になっているが、今後すべて洋式化す
ることは可能か。今年バスが115台、4000人くらいの方が訪れた
が、一番の問い合わせ事項であり、添乗員からもたずねられた。男
性用はすべて和式、利用者に高齢者が多いので要望が多かった。

観光施設の洋式化は順次進めています。ホール内については、修
理の際に洋式に変更しています。現在、洋式化になっていないトイ
レについては、令和２年度に洋式化（温水洗浄便座）する予定とし
ています。

経済部

東粟倉 東粟倉

ベルピール自然公園に隣接する茅場、登山道、市道区間に管理区
域を示す看板を設置することは可能か。来園者が、国道429号から
来る際、市道区間の約２kmについて苦情を言われる。登山道にし
てもしかりで、区域外の雑草などについて苦情が寄せられる。茅場
についても管轄外、熊が出没するので危険である。茅場は遊歩道
から出入りするので、クマに関する看板は支所に相談している。

目的について議論が必要と思われます。パンフレットに記載するの
は問題ありませんが、看板となると、道路管理者や地元との協議
が必要となります。また、来園者の意見も聞く必要があるかもしれ
ません。登山客はクマのことを注意していると思いますが、その他
の方について疑問が残ります。

経済部

2



Ｒ１　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

東粟倉 東粟倉

ベルピール自然公園は国定公園内にあるが、季節に応じた植物採
取は許可がないとできないとの条例があるのとことだが、地元の方
などは毎年のことなので、ワラビなどを採取しており、対応に迷って
いる。斜面で採取される方もおられるので、足を滑らさないかも心
配である。

自然公園法に環境大臣の指定する植物については県の許可が必
要とうたわれています。許可が必要とされる植物は、ツツジやリンド
ウなど約200種類ありますが、フキやワラビは見当たりません。貴
重な山野草は当然保護すべきですが、山菜については土地の所
有者の意向によると思われます。ベルピールは特別区域に指定さ
れているので制限がかかっており、採ってはいけないものを把握し
ておけば、ガイドにも役立つと思われるので、管理者に植物一覧の
資料を渡ししています。

経済部

東粟倉 東粟倉

砂防堰堤内の土砂がたまっている。台風15号、19号の被害を見る
と心配である。昭和38年以来の大雨が昨年降ったが、いつ災害が
起きるかわからない。土砂を撤去することで、時間稼ぎになると思
うので、県に掛け合ってもらいたい。後山の残土処理場があるので
使ってもらえばよい。

除去ができる場所であれば掘りますが、山の奥のほうでコストが合
わない場合は、下流に新たな堰堤を作る場合もあります。危険度
に応じて対策をすることになるので、県のほうへ情報提供させてい
ただきます。
市内各所に同じようなところがあるため、要望があったものについ
て優先的に県に確認してもらっています。
後日、県と現地確認したところ、砂防堰堤として機能しており、土砂
堆積にも余裕が有るとのことでした。

建設部

東粟倉 東粟倉
杉の奥のダムが土砂で埋まっており、洪水調整の機能を果たさな
い。ダムの浚渫を行ってもらいたい。

後日、県と現地確認したところ、砂防堰堤として機能しており、土砂
堆積にも余裕が有るとのことでした。

建設部

東粟倉 東粟倉

道仙寺地区に１ｍ角強の水路があり、田の用水になっているが、
一昨年の９月の台風で、桧の倒木により穴が開き、対応の遅れに
より災害の事業に乗らなかった。重機借り上げなどでは、事業費が
かなり大きくなり、地元負担が多額になる。来年の10月ぐらいまで
には直すとのことだが、災害対応など地元負担が少ない方法で検
討してもらいたい。

災害復旧での対応を検討しましたが、水路台のみの被災だったた
め対象外となりました。小規模土地改良事業（補助事業）での実施
を考えており、地元の同意等ご協力をお願いします。この事業であ
れば地元負担がある程度抑えられますが、災害対応となるか否か
は即答はできません。

後日、再確認しましたが、水路台のみの被災で、用水としての機能
に支障がなく、やはり災害復旧の対象外となるため、市単独事業で
の対応を協議中です。

建設部
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Ｒ１　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

東粟倉 東粟倉

ベルピール自然公園は井戸水で水道を確保しているが、簡単な滅
菌装置を設置している。200ｍくらい登った場所にあるため管理が
難しく、近くに滅菌装置を作るなどよい案がないだろうか。

ベルピール自然公園の水を確保するため、現在の位置にろ過装置
と滅菌装置を設置しています。滅菌装置が移設できるかどうか調
査します。

経済部

東粟倉 東粟倉
道仙寺の下地区に換地処分ができていない箇所がある。地権者は
４人、面積は1.1haである。

平成10年ころの事業で、換地処分が補助対象にならない特殊な事
業でした。測量等はできていますが、当時関係者の同意などが取
れなかったと聴いています。代位原因がないので、市による代位登
記ができないため、換地処分をするほか方法がありません。換地と
なると相当な費用がかかり、1.1haであれば500万円くらいかかるか
もしれません。県補助等がないため、市の単独事業で行うにして
も、受益者負担は発生することになります。負担金や換地の同意
が得られるか地元での協議をお願いします。

建設部

東粟倉 東粟倉

岡山県最高峰の後山を中心としたエリアの活性化について尋ね
る。
駒の尾山から後山にかけての登山道が整備されているが、山頂を
越えて南に下りる箇所の草刈がされておらず、道に迷う登山者が
いる。後山山頂からカミダワの草刈をして、登山道を整備してもら
いたい。県の事業になると思うので要望を伝えてもらいたい。
年に何度か遭難があり、救助ヘリが来たこともあった。携帯電話の
不感地域もまだある。一番迷うのはフネギの山頂からキャンプ場に
降りるルート、途中に道案内の看板があるが方向を誤解するらしい
ので点検してもらいたい。

登山客が増加しているのはよいことです。増加しているということを
県に伝えるときの材料にしたいので、数字があれば教えてくださ
い。
フネキ山頂からキャンプ場に降りるルートについては、11月27日に
地元の方と一緒に登山し、案内杭を設置しました。

経済部

東粟倉 東粟倉

５月にトレランニングを開催したが、今、山ブームである。地域活性
化のために行政が積極的に取り組んでいるところもあるが、美作市
の取り組みはよくわからない。観光宿泊プランなどぜひ考えてもら
いたい。
後山駐車場のトイレが廃屋のようになっている。少し上の休憩所の
トイレ整備ができており、駐車場のものはなくてもよさそうなので、
撤去してきれいにしてもらいたい。

トイレについては撤去の方向で検討します。 東粟倉支所
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Ｒ１　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

東粟倉 東粟倉
もみじまつりを開催する予定である。NHKでは岡山県のもみじ情報
などを流しており、後山も加えるよう働きかけてもらいたい。

NHKに情報提供を行い、取材していただきました。 政策審議監

東粟倉 東粟倉

昨年もお願いしたが、愛の村から駐車場に上がる急な道について
検討するとのことだったがその後の進展は。希望を言えば観光バ
スがあがるようにしてもらいたい。

建設部局からすれば、許容の範囲となります。観光的な観点から
の改修であれば、東粟倉支所等から具体的な案が出てこないと動
かない案件だと思います。大規模林道から連結するといった、別
ルートを考えないと、ご意見の箇所からバスを上げるのは極めて難
しいと思います。

建設部
東粟倉支所

東粟倉 東粟倉
竹の頭線の設計は終わっているのか。工事着工のめどは立ってい
るのか。

設計は委託に出しており、工事も実施しています。設計図の確認と
いうことになれば、支所から提供できます。見晴らし林道といってい
るように、観光的にも使えるよう配慮してルート選定をしています。

建設部
東粟倉支所

東粟倉 東粟倉

日本遺産は期待していたが、２年連続で不採択となった。奈良の大
嶺山が修験道と行場ということで世界遺産になっている。後山の奥
の院に続く参道の石仏など、単独でも日本遺産が考えられないだ
ろうか。

日本遺産は年毎に基準があるようで、担当もわからなくなりやや疲
た感がありますが、申請内容を見直し「古くて新しい里地里山」とし
て改め、西粟倉村、宍粟市と３度目の挑戦を行います。少し趣が違
いますが林業遺産について、美作市から登録申請を行っていま
す。

経済部

東粟倉 東粟倉

大峰山は女人禁制だが、結界のところで記念撮影をする女性が増
えてきている。そういったこともツアーとしての商品価値があるので
は。

山を楽しむ人を適切に迎えいれることは大賛成です。国定公園な
ので、若干環境省の予算がつくことがあり、そういうものも念頭に置
きながら考えていきたいと思います。

経済部

東粟倉 東粟倉

居住しているところが土砂災害警戒区域となっているが、雨が降る
と土石流となる。西粟倉へ越す林道の土砂の撤去費用について、
重機借り上げで対応すると1/2が受益者負担となる。市の山もある
ので、市で負担してもらいたい。豪雨災害で調査に入れなかった奥
の林道で崩れたところがあり、災害にかからなかった（山根奥）。

山の収益状況を考えると、林道で受益者負担を求めるのは無理が
あると考えています。
手前側は単県事業で着手し、受益者分担金を全体利用区域に対
して市負担分を減免しました。それより奥の崩土については、重機
借り上げ等で協議中です。

建設部
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Ｒ１　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

東粟倉 東粟倉

最近の雨はものすごい量が降ることがあるが、堤防が低い箇所で
雨が多いときに田畑に浸水しやすいところがあり、１ｍ程度かさ上
げをしてもらいたい。

要望書を出していただければ県に伝えます。 建設部

東粟倉 東粟倉

栄養委員会からお願いだが、ふるさと祭りのときに大原の保健セン
ターを使わせてもらえなかった。前日に道具を用意して、片付けも
別の日ということで不便を感じている。以前は使わせてもらってい
たので、祭りの当日に使えるようにしてもらいたい。

土日祝日は大原保健センターの施錠はオートロックにしており、セ
キュリティ上一般の方は解錠できません。できる限り施錠管理でき
る職員が出動し、使用できるようにしたいと思いますが、都合がつ
かない場合は、事前の準備、後日の片づけをお願いする場合もあ
りますので、ご協力をお願いします。

保健福祉部

東粟倉 東粟倉

先般、岡山で栄養委員の地域代表者会議があり、もち麦について
発表した。欲しいという声をたくさんいただいたが、県南には美作市
産のもち麦が販売されていない。県南でも手に入れやすいようにし
てもらいたい。

岡山市内で１店舗が販売しており、問い合わせに対して紹介してい
ます。今後、県南での営業に力を入れる予定としています。

経済部

東粟倉 東粟倉
今日もクマが大規模林道辺りに出没したらしいが、どのような対策
を講じているのか。

岡山県と交渉して、殺処分の権限を委譲してもらっています。ツキ
ノワグマは今までは保護の対象でしたが管理の方向に持っていく
よう働きかけました。東中国の個体群が850いれば種が維持される
ので、相当規模の捕獲ができるようになっています。対策は強化さ
れていますが、許可を出しても必ずしもつかまるものではありませ
ん。昨年はかなり捕獲しましたが、今年は苦労しています。

経済部

東粟倉 東粟倉

みまちゃんネルで河川の水位を見ることができるが、東吉田のもの
が２ヶ月以上に渡り調整中となっている。調整中というところがほか
にもあり、災害が多発しているときに気になっている。調整を早くし
てもらいたい。

東吉田のカメラについては、大変ご迷惑をおかけしました。故障の
特定と、受注品のため時間を要しました。今後は、できるだけご迷
惑をかけないよう努めます。なお、令和２年度に市内全域で河川監
視カメラの更新を計画しています。

危機管理室
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